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■王宇俊

浩瀚夜空下，纷至沓来的人群聚拢在一片开阔平整的露
天场地。

光影在幕布上纵横驰骋，丰盈灵动的画面跃然眼前。观
者或屏息凝神、或群情激奋，或开怀大笑、或潸然泪下……这
样的场景，是露天电影留在大多数人心中的年代记忆。

我的家乡是一个鱼米小村。自记事起，起早贪黑、朝耕
暮耘，就是邻里乡亲们的日常劳作方式。除了赶集，一年到
头，他们的步履印迹都是在视线可及的纵横阡陌与灰墙黛瓦
之间，只有农忙后的短暂间隙才是难得的空闲时间。

在那个信息尚不发达、文化消费极为匮乏的年代，对家
乡父老而言，露天电影，就是最让他们魂牵梦绕的精神食粮。

那时，放映队一般会在春耕夏收时节安排放映员分片区
到各中心村落巡回放电影。每个中心村落每年能轮到的放
映机会不多，大概只有两至三回。如果村里有人家办结婚、
升学等喜宴，也会出资请放映队来村里放电影。

当村里刚接到放映通知，男女老少就欢呼雀跃地奔走相
告。不一会儿，消息就会从村头传到村尾，再到邻近的几个
村庄。

放电影的当天下午，村里一般会派一个青壮劳动力到村口
大樟树下迎接。这时，村里的小孩子就一路嬉逐着形影相随。

当远远看到放映员骑着自行车出现在村口前方的公路
上，大伙儿一拥而上，将放映员团团围住，视线和话题也很快
定格在自行车后架那只硕大的铁皮箱上。在欢声笑语中，众
人簇拥着放映员，来到村头露天晒场。

当幕布一挂、机器一架，全村上下搬着板凳蜂拥而至，晒
场平坝转眼间就被围了个水泄不通。

走进我童年视线的第一部电影是武侠片《南拳王》，那时
的我应是四五岁光景，正处于整天和村里同龄小孩疯跑打闹
的年纪。

印象中那是夏收后一个月朗星稀的夜晚，放映场上人山
人海，幼小的我被端坐前排的父亲抱在怀里。在对剧情主题
无感、只朦胧知晓“好人”“坏人”的孩提岁月，银幕上迅疾如
风的拳脚功夫、龙腾虎跃的打斗场景，如“惊涛拍岸”，在我的
惶惑张望中激荡着。影片主角空中翻转“旋风腿”、把大反派
胳膊拧断的决胜画面，至今仍烙印在我的记忆深处。

彼时，国产武侠电影风靡大江南北，大银幕上展示的行
侠仗义、惩恶扬善的传统侠义精神，点燃了国人内心深处最
热血的家国情和英雄梦。《南北少林》《侠女十三妹》《金镖黄
天霸》《海市蜃楼》《无敌鸳鸯腿》等武侠片，陆续在1980年代
中后期的夜幕星空下走进我的视野。

当片尾曲响起，人群久久不散。大人们还饶有兴致地讨
论着动作剧情和主角命运，小伙伴们则模仿着电影情节，手
脚胡乱挥舞着比试“武功”，嘴里还哼哼哈嘿地配着音。

不一会儿，小孩三五成群的嬉闹声就变成了此起彼伏的
哇哇声。只见落败者一屁股坐地号啕、胜利者则一溜烟逃之
夭夭，“比武”告负一方家长随后心急火燎地找另一方家长理
论，不久就传来“肇事”小孩被自己家长教训发出的哭闹声。
在围观家长们的劝解下，最后呈现的淳朴剧情往往是双方各
退一步、息事宁人。

除了武侠电影外，那时让人津津乐道的还有革命斗争题
材的影片。《高山下的花环》《黄桥决战》《血战台儿庄》《湘西
剿匪记》《女子别动队》等影片的枪战场面让我们一众小伙伴
血脉偾张。我们时常学着电影里战士们埋伏在山林中的模
样，头上戴上用绿叶枝条编织成的帽子，手上拿着用木头、竹
枝等材料做成的所谓“手枪”，在村前屋后闹腾追逐。

时至今日，露天电影似乎已泛黄成怀旧的映像。一天，
在住家小区看到惠民电影放映员正在放露天电影，一瞬间，
那些儿时的记忆，一帧帧在脑海里重现。

那些寥廓夜空下与光影的嫣然对望，那些银幕之下的温
馨画面，依旧温暖着每一个历经千帆仍不减热爱的身影。

露天电影的记忆

■蒋奇

大渡口的晨雾总带着山城的脾性，一半粘在黄葛树的叶
尖，一半沉进长江支流的浪花里。

义渡古镇的码头石阶浸着潮气，青苔从明代的砖缝爬到
上世纪40年代的水泥墙上，像时光洇开的墨痕。我踩着被纤
绳勒出深槽的拴船石，恍惚听见川江号子劈开雾气——那是
百年前的船工在喊：“开船啰，过滩啰！”声浪撞上吊脚楼的木
梁，震落几粒陈年的花椒。

这座长江臂弯里的古镇，曾是巴盐古道的重要渡口。老
茶馆的铜壶嘴冒着白汽，八仙桌上叠着茶垢与棋谱，穿蓝布
衫的老茶客嘬一口沱茶，舌尖便翻涌出半个世纪前的浪。

街角铁匠铺的炉火未熄，打铁声叮当，火星子溅到隔壁豆
花坊的木格窗上，惊醒了石磨盘里沉睡的豆魂。三街九巷托
着碎瓷片，有宋窑的青、清窑的白，还有某年摔碎的粗陶酒碗。

正午阳光斜切过马桑溪大桥的斜拉索，把斑驳的功德碑
拓在青石板上。剃头匠的铜盆盛满晃荡的日头，老篾匠指尖
的青篾游成蛇形，编着编着就编进了长江的漩涡。婆婆的泡
菜坛子沿墙列队，辣椒与嫩姜在盐水里浮沉，恍若封存着山
城所有的春秋。忽有货郎摇响铜铃，竹扁担两头挑着牛皮
鼓，影子投在清代商铺的板壁上，竟与《巴县志》里的插图严
丝合缝。

当暮色爬上古戏台，月光漫过老成渝铁路的钢轨时，却
在新旧交替处打了个结——江面上的光影变幻莫测，石墙上
的爬山虎正吞噬最后一块石砖。打更人敲着竹梆走过李竹
山民居，声波惊醒了檐角风铃，那些生锈的铜舌突然开口，用
巴渝古调唱起船工往事。

我在午夜登上待渡亭。江水在脚下织锦，浪花将唐宋的
瓷片与今朝的易拉罐搓成念珠。忽有夜航船拉响汽笛，声波
荡开层层年轮，我看见1938年的民生轮正在抢运西迁物资，
甲板上穿长衫的学者与挑夫并肩而立，他们的影子被月光焊
在江面，成了古镇永恒的文脉。

天光初现时，老火锅的牛油香抢先漫过街巷。这座被时
光反复浆洗的古镇，依然保持着渡口的姿态：山城梯坎上吃
着红油抄手的是摆渡人，黄葛树下讲《水下电报局》故事的老
者是摆渡人，甚至九宫庙站呼啸而过的轨道交通，也在钢铁
森林里摆渡着新旧更迭的乡愁。

当第一缕阳光切开江雾，码头的拴船石上，露水正沿着
纤绳的勒痕滴落——那是千年义渡未干的泪，亦是新生江河
最初的胎记。

义渡往事逐水长
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余世存，作家、诗人、著名文

化学者。1969 年生于湖北随州，

1990 年毕业于北大中文系。近年

来致力于研究中国人的时间文

化，“时间之书”系列已成为百万

级传统文化 IP。已出版《非常道》

《老子传》《家世》《自省之书》《大

时间:重新发现易经》《时间之书》

等20余部专著。

■新重庆-重庆日报记者 赵欣

余世存瘦了。
跟此前他在各大媒体的照片和视频

相比，眼前的他明显清瘦了许多，由内而
外，透着一种风轻云淡的通透自在。他
看上去很青春：一头利落短发，一件纯黑
polo衫，这样的外形让56岁的他倍显年
轻。当然尤其令人难忘的，是半框眼镜
后面的那双眼睛，清澈明亮，散发着智慧
的光芒。

文化学者、诗人、作家，身为当代文
化界一位典型的“斜杠中年”，余世存身
上有着众多标签。这些标签看上去有些
一本正经，其实换一种思路，还能找到更
文艺的表达，比如你可以向DeepSeek
提问“余世存是谁”，经过一番思索，它会
给你这样一些答案：“历史切片师”“时间
诗人”“汉字守护者”等等。

但余世存本人却说：“我就是一个普
通人，喜欢读书，也读了不少书，还写了
一些书，仅此而已。”他直言，甚至在45
岁之前，自己还会为钱发愁，人生面临诸
多挑战，“如今人生过半，我真的越来越
找到了一种怡然自乐的舒适感，活得也
越来越丰盛、轻盈。”

近日，应重庆市全民阅读品牌活动
“陆海讲读堂”邀请，余世存作为第八期
活动讲读人做客重庆。活动主题是讨论

“节气时间的智慧和现代意义”，我们的
对话却试图探寻另一种终极意义——人
生的意义。

“我的经历或许对于今天的广大年
轻朋友有所参考。”他坦诚地分享了自己
一路成长的故事，“是阅读和写作让我这
个曾经羞赧的自卑的普通人得以拥抱有
意义的人生。所以，年轻朋友们，不要焦
虑，不要躺平，要勇敢追求，要始终相信，
未来的美好人生，等着你去拥有。”

35年前毕业旅行来重庆
遭遇一场人生的自我拷问

新重庆-重庆日报：你是湖北人，重
庆与湖北一衣带水，人文相亲，你对重庆
有何印象？

余世存：我来过重庆好多次，很喜欢
这里。在我心中，重庆是一座开放包容
的现代化大都市，更是一座曾见证我思
想转变的重要城市。我第一次来是
1990年大学毕业那个夏天，我的毕业旅
行目的地就是重庆。

我那次在重庆住了好几天，心里一直
有个疑问挥之不去——世界风云变幻莫
测，我们这些普普通通的人，人生的意义
究竟在哪里？这样的拷问，让那时年轻的
我反复思索，甚至回到北京，还一直在想。

我最后的答案是，人作为一个个体，
一定要在世俗生活中跟他的家人、朋友
建立起爱的连接，这种连接会赋予他人
生意义。只要有了爱，哪怕他就在一个
小地方生活一辈子，没有去看外面的世
界，没有跟几千公里外的国家和地区发
生关系，他的人生依然有意义，同样是重
要的一生。

所以，如果说重庆给我最深的印象，
那就是35年前当我还年轻的时候，在重
庆遭遇的这样一场自我拷问：我们这些普
通人，究竟应该怎么去赋予人生的意义。

新重庆-重庆日报：当时你大学刚毕
业，对于未来有怎样的想象？

余世存：这就要提到我的同班同学伊
文，他现在是你们重庆的一位媒体人，我
们关系很好。我来重庆就住在他家，他带
我去吃火锅，又带我去长江边，看滚滚长江
东逝水，聊很长很长的天。他语重心长地
对我讲：“小余啊！你以后怎么打算啊？我
们这些同学啊还是挺为你操心的。”

伊文的意思是，我太书生气了。他
建议我应该回学校深造，继续读书，争取
留校教书，他说我就是一个适合校园环
境的读书人。这些话我听了特别感动，
这么多年了，我跟伊文虽然山水相隔，但
一直惺惺相惜。

同学们为我操心，我想可能是因为
上大学时年纪在班里算小的，只有17
岁。伊文他们都比我大一些，加上我是
湖北小地方来的农村子弟，在这些城里
来的同学面前，难免有一种自卑，显得木
讷，沉默寡言。

说实话，我那时真的挺迷茫的，毕业
后分配到北京一中教语文，身边鲜有志
同道合者，心里是苦闷的。

我常常在课余时间泡北京市图书
馆，白天读萨特，晚上写随笔，半年积累
下十几万字。两年后，我便辞职下海了，
后来又到《战略与管理》杂志任职，从编
辑做到主编。直到2005年，我写出了
《非常道：1840—1999的中国话语》，这
本书以《世说新语》式的笔记片段完成，
非常畅销，我才慢慢地，在阅读写作这条
路上了道。

曾是自卑的“小镇做题家”
与同窗合力推出《穆旦诗全集》

新重庆-重庆日报：但你当年也是随
州文科状元考去北大的，没有一种天之
骄子的骄傲吗？

余世存：没有，没有。实际上我一去
北大就挨了一记闷棍，很长时间都在一
种不自信的状态里。我可能在随州很优
秀，但到了北大，跟全国的精英一比，才
知道自己无论眼界和能力都差很多。

比如我去文学社报名的时候，学长
让我写下最钦佩的作家的名字，我写的
是鲁迅、闻一多，但那些大城市来的同
学，写的都是乔伊斯、普鲁斯特。你能想
象我的感受吗？这些名字我听都没听
过。用现在的话来说，那时的我就是一
个“小镇做题家”。

新重庆-重庆日报：这种不自信的状
态是如何改变的？

余世存：还是靠多读书。记得我当
时的英语老师是俞敏洪的同学，老师劝
我少读中文系的书，多读点哲学、美学，
后来我的阅读视野慢慢地打开了，信心
又重新拾起来了，所以读书一定要文史
哲贯通。

好在我们那时候校园里的读书氛围
非常浓，同学们也爱交流碰撞，后来还真
的弄出了一些有意思的东西。比如今年
高考语文科目的作文题涉及了穆旦的
诗，其实穆旦的重新发现就跟我们这批
爱读书的北大同学有关。

新重庆-重庆日报：如何来理解穆旦
的重新发现跟你们这批同学有关？

余世存：我们上大学时，我的同学文
钊在图书馆读到穆旦过去的诗歌，非常
喜欢，他把图书馆里能找到的穆旦诗歌

全部抄下来，整整两大本。我借过来看，
很快就熟读会背了。

我们笃定穆旦非常重要，他的诗歌
成就不亚于戴望舒、徐志摩这些大诗
人。所以尽管当时穆旦在社会上知道的
人很少，但凭着我们心里对语言的把握
和感觉，我们认定我们是跟这样的精神
血脉连在一起的。

大学毕业后我被分配到北京一中，
文钊分到中国文学出版社当编辑，他在
选编“20世纪桂冠诗丛”的时候，只选了
三个人，里尔克、瓦雷里和穆旦。他把我
们这帮同学，包括西渡、臧力、橡子等拉
去做编委，相当于我们北大中文系的同
学共同努力，把这个诗丛选编出来。其
中的《穆旦诗全集》，是国内第一次出版
的穆旦诗歌全集，成为后来的穆旦研究
者绕不过去的一个参考文本。

所以，穆旦在上世纪90年代被重新
发现，离不开我们北大同学以学院派的
形式推出这本诗全集，从那时起，穆旦迅
速地广为人知了。

喜欢穆旦，也为年轻时常常苦闷的
我推开了一扇门。有一次在新街口等公
交车，偶遇“九叶派”诗人郑敏的女儿，我
们聊起来，我说我喜欢穆旦，她问，你喜
欢穆旦的哪一句诗？结果我们不约而同
地说出了自己喜欢的那句诗，竟然是一
样的：“这才知道我全部的努力，不过完
成了普通人的生活。”当时这句诗对我们
的触动都特别大，尤其在我看来，这更是

一句帮助一个年轻人走向成熟的诗。
后来我在《中国人的家风》里面也写

到了穆旦家族。今年高考穆旦成为热词，
好多媒体说我押中了作文题，其实不是我
押中的，而是从大学时代开始我就一直在
读穆旦，一直在跟他进行精神对话。

新重庆-重庆日报：回顾你的写作，
在2005年《非常道》大获成功后，很快回
归原典，从中华优秀传统文化中去寻找
智慧和力量，为什么会转变？

余世存：大学时代我的阅读写作受
西方影响很深，对中国传统文化有些忽
视。后来，意识到自己知识谱系里在传
统文化方面有缺失，我就开始不断回望
传统挖掘宝藏，我借此滋养自己，也滋养
更多读者。

对我来讲，后来对于传统文化的
补课，还有些歪打正着。如果我很早
就在传统里“浸泡”，那么我很可能没有
现在这样的分析认知视角，正因为我一
开始不在里面，是后来从外面进入的，
我才可能对传统的认知和理解更客观
一些。

45岁前都为生计发愁
内心的追求一定要坚守

新重庆-重庆日报：当今社会年轻人
普遍感觉压力大，你认为该以怎样的心
态来面对现实的种种挑战？

余世存：我当年压力也很大呀。我
主动脱离体制时，好多同学都担心我要
饿死。事实上我这种为生计发愁的惶恐
感，在45岁之前就没有消失过。真的，
很长一段时间，现实的挑战对我而言都
是家常便饭。所以，我想我的经验对年
轻朋友还是有一定参考价值的。

你不能说，一个义无反顾选择追求
理想的人就一门心思全是理想，现实生
活中他该发愁还是要发愁，但光发愁没
用，还得回到内心世界去。对于我，这样
的世界就是去处理文字，处理人类思想
相关命题，这才是我该做的工作。

我从来不觉得，做工作就羞于谈
钱。年轻朋友一方面要学好赚钱的本
领，这是活在世上的物质基础；另外一方
面，也绝对不能放弃自己内心的真正的
追求，处理好月亮和六便士的关系，真正
的追求，一定要坚守。

这好像也是我第一次跟记者谈到这
一点。坦白说，我过去有很长一段时间
为钱发愁，甚至我专属的书房都是八九
年前才拥有的。很多年轻朋友对此甚至
难以置信，哦，原来老余奋斗了这么久，
才拥有了毕业之后一直都想要的一间书
房？这个事实也让他们感到释然，在面
临一些现实问题时，心态放平了，不那么
焦虑了。

新重庆-重庆日报：你最困难的时候
是个什么情况？

余世存：应该是我写《老子传》的时
候，2009年的夏天，我40岁，像流浪者一
样，我在贵州一个朋友家里，看到了黑塞
的《悉达多：流浪者之歌》，我觉得我也能
写中国的《流浪者》，那么我就来写老
子。那年秋天，我又去了杭州，住在另一
个朋友家里，他家在临安，太湖源头的一
个村子，有一大片竹林，我就在那个村子
写完了初稿，那时我真没有钱，就靠去朋
友家蹭吃蹭住，以前我在北京也是靠给
朋友的杂志报纸写专栏度日。

新重庆-重庆日报：如此艰难为何没
去找一份工作？

余世存：我毕业后先是教书，后来去
做杂志，出来之后我就觉得，我要用自己
的才华和所学打拼自己的事业。其实在
那之前，我对未来要做什么还有一个很
大的构想，比如我曾想做类似于法兰西
学院那样的机构，我甚至还做过一个“北
京当代汉语研究所”。我知道我的很多
想法是非常好的，但我就欠缺一种落地
转化的商业能力。

新重庆-重庆日报：在流浪中坚守，
让我想起你的忘年交、学者舒芜先生，他
抗战时在重庆也曾有过类似经历。

余世存：对，对。舒先生给我讲过，抗
战时他作为流亡学生来到重庆上学，常常
在重庆的书店里面站着读书，那段经历是
他人生中重要的印记。他记得当时书店
总是挤满了流亡学生，书店工作人员也非
常好，从来不赶他们，他们今天去读一段，
记住页码明天过来继续读。生活很困窘，
穷得每天只能用酱油泡饭吃，吃一碗酱油
饭，头发一两个月都不理，长得要命。就
这样子，他们还是坚持跑到书店里面看
书，心中有梦，只为救亡图存。

舒先生给我讲这些故事的时候，也是
我在北京刚工作很迷茫的时候，他让我觉
得找到了同道的感觉。我进而想到，为什
么他们当时如此艰难还坚持读书、甘之如
饴，一方面是为中华之崛起，更重要还在
于他在那些同龄人里看到了同类，我觉得
这就是吾道不孤，互相鼓舞。

我想这种阅读是年轻朋友应该具有
的一种生存状态，哪怕现实生活有难处，
也要如饥似渴地去阅读、去学习，书中不
一定有答案，但一定会在某个时刻，让你
感到光明和力量。

余世存著作。

学生时
代余世存（后
排居中者）与
同学在北大
西门。

（受访者
供图）
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